
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

       

 

 

 

 

 

      

 

 

 

 

Autrefois- Hier 

IL était une fois 

Demain  

L’année 

prochaine  

Aujourd’hui 

Maintenant 

L’imparfait 

 

 

 

 

Futur Présent 

Les différents groupes 

font 

v 

Leurs exercices. 

cod COD V 

Les enfants 

GNS GV 

La chatte S’occupe de ses enfants. 

V COI 

GNS GV 

L’élève répond à la maitresse. 

V COI 

GNS GV 

Tous les soirs Je  me brosse mes dents. 
’ 

 V COD 

GP GNS GV 

La maman  parle à son bébé avec tendresse 

V COI CCM 

GNS GV GP 

CCT 

Les enfants écoutent L’histoire attentivement 

V

 

COD CCM 

GNS 
GV GP 

Mon petit frère Se cachait Sous la table 

V

 

CCL 

GNS GV GP 

Les types des phrases (04) 

1- Phrase déclarative                Ex : l’arbitre siffle la fin du match. 

2- Phrase interrogative             Ex : Ou se trouve la poste ? 

3- Phrase exclamative               Ex : Quel beau temps ! 

4- Phrase impérative                 Ex : Range tes jouets. 

 

 

 

 

 

 

 

Les formes des phrases (02) 

1- La forme affirmative 

Ex : les élèves sont heureux.  

Ex : j’ai voyagé par bateau. 

2- La forme négative : 

Ex : les élèves ne sont pas heureux. 

Ex : je n’ai jamais voyagé par bateau.  

 

GNS - GV (V+COD/COI) – GP (CCT/CCL/CCM) 
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Les mots de même famille 

Terre- terrain-terrestre-terrien 

Village- villageois-ville 

Courage-courageux-décourager-encourager 

 

 
Le Champ lexical 

Sport : natation – stade – ballon – compétition – joueurs 

Ecole : classe – les élèves – le cours – le tableau. 

Les articulateurs logiques  

(Les mots qui organisent un conte) 

Situation initiale  

(Début de conte) 
Déroulement des évènements 

(Milieu de conte) 

Situation finale 

(La fin du conte) 

- Il était une fois  

- Il y avait une fois 

- Il y a bien 

longtemps  

- Autrefois 

- Un jour 

- Un jour 

- Soudain 

- Tout à coup 

- Alors 

- Ensuite 

- Depuis ce jour 

- Enfin  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Adjectif épithète/Adjectif attribut 

Ce produit est dangereux. 

 

Les filles sont courageuses. 

 

Ce petit enfant est aimé de tout le monde 

Adjectif attribut 

 

Adjectif épithète  

 

Les verbes d’état 

Etre – paraitre – sembler – rester – devenir – demeurer. 

Les verbes d’action 

Transitif Intransitif 

Besoin d’un complément N’a pas besoin d’un complément 

Ex : elle mange un peu d’herbe. Ex : Le bébé dort. 

Les déterminants possessifs  Les déterminants démonstratifs 

mon- ton –son  

ma -ta – sa   

mes – tes –ses  

notre – votre – leur 

nos – vos - leurs 

Ce                              masculin 

Cette                         féminin 

Cet                            (a-e-i-o-u-y - h) 

Ces                            pluriel 

 

 

 

 

 

 

 

L’adverbe 

e                             ment 

 

 

ent                        emment 

ant                        amment 

Ex : rapide                                      rapidement  

       Fort (e)                                     Fortement 

       Heureux (se)                               Heureusement 

 

 

Ex : intelligent                           intelligemment 

Ex : méchant                             méchamment 

L’infinitif après un verbe 

conjugué 

L’infinitif après une préposition  

(à – de- pour) 

Ex : nous voulons partir 

       Je veux manger 

       Vous devez jouer à l’ombre 

Ex : le bébé apprend à marcher 

       L’avion vient de décoller 

       Il travaille vite pour finir son travail 

 

Adjectif attribut 

 

Adjectif attribut 

 

Adjectif épithète 

 

COD 

Après les verbes d’état (être- 

paraitre-sembler-devenir) 
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Masculin  féminin Exemple 

er ère Un boulanger                            une boulangère  

ier ière Un jardinier                               une jardinière 

eur euse Un coiffeur                                une coiffeuse 

teur trice Un directeur                              une directrice 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Le féminin des noms 

(er - ier – eur – teur) 

Le féminin des adjectifs qualificatifs 

masculin Féminin  Exemple  

eux euse Heureux                            Heureuse 

f ve Sportif                               Sportive  

eau elle Beau                                 Belle 

c che Blanc                                Blanche 

 

 

 

 

 

 

 

 

Le féminin des adjectifs en doubles consonnes 

 masculin Féminin  Exemple  

as asse Gras                                   Grasse 

os osse Gros                                   Grosse 

on onne Bon                                    Bonne 

il ille Gentil                                Gentille  

et ette Muet                                  Muette 

 

 

 

Masculin  Féminin 

Homme  Femme 

Garçon fille 

Prince princesse 

maitre maitresse 

ogre ogresse 

frère sœur 

Grand-père  Grand-mère 
 

Le féminin d’autres noms 

Le pluriel des noms 

(au - eau- eu - al – ail) 

 

 

 

Singulier Pluriel Exemples 

au  aux un étau                               des étaux 

eau eaux un chapeau                         des chapeaux 

eu eux en jeu                                 des jeux  

  sauf (un pneu            des pneus) 

 

Singulier Pluriel Exemples 

al aux un animal                       des animaux  

   sauf (un bal            des bals) 

ail aux un travail                       des travaux 

 

 

 

Singulier Pluriel Exemples 

x x un prix                          des prix 

s s un souris                       des souris 

z z un gaz                           des gaz 

 

 

Remarque : Les mots qui se terminent au singulier par (s – x – z) ne 

change pas au pluriel. 



 

 
 

 

Les terminaisons des verbes du 1
er

 groupe 

Conjugaison 

                 Je         tu       il/elle       nous       vous        ils/elles 

Présent 

Imparfait 

futur 

                 e   -     es  -        e      -     ons   -      ez     -     ent  

                ais  -    ais  -      ait     -    ions   -     iez    -    aient 

infinitif + ai   -   as   -        a     -      ons   -      ez     -    ont 

 

 

 

 

 

 

 

La conjugaison du verbe « regarder » 

 Présent Imparfait Futur 

Je  

Tu  

Il/elle  

Nous  

Vous 

Ils/elles 

Regarde 

Regardes 

Regarde 

Regardons 

Regardez 

regardent 

Regardais 

Regardais 

Regardait 

Regardions 

Regardiez 

regardaient 

 

Regarderai 

Regarderas 

Regardera 

Regarderons 

Regarderez 

Regarderont 

 

 

 

                 Je         tu          il/elle          nous          vous       ils/elles 

Présent 

Imparfait 

futur 

                 is   -      is  -           it  -         issons   -    issez -   issent  

                 issais    issais  -    issait     -issions   -   issiez    -issaient 

   infinitif +ai   -       as   -        a     -     ons   -        ez     -   ont 

 

 

 

Les terminaisons des verbes du 2
ème

 groupe 

 Présent Imparfait Futur 

Je  

Tu  

Il/elle  

Nous  

Vous 

Ils/elles 

Finis 

Finis 

Finit 

Finissons 

Finissez 

Finissent  

Finissais 

Finissais 

Finissait 

Finissions 

Finissiez 

Finissaient  

Finirai 

Finiras 

Finira 

Finirons 

Finirez 

Finiront 

 

La conjugaison du verbe « finir » 

L’impératif 

être avoir aller 

Sois 

Soyons 

soyez 

aie 

ayons  

ayez 

Va 

allons 

allez 

 

La forme pronominale 

 Présent Imparfait Futur 

Je  

Tu  

Il/elle  

Nous  

Vous 

Ils/elles 

me lave 

te laves 

se lave 

nous lavons 

vous lavez 

se lavent 

me lavais 

te lavais 

se lavait 

nous lavions 

vous laviez 

se lavaient 

me laverai 

te laveras 

se lavera 

nous laverons 

vous laverez 

se laveront 

 

La conjugaison du verbe « se laver » 
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Le pronom personnel complément 

Maman épluche les légumes puis elle les coupe. 

 

 

les remplace « les légumes ». 

Je te prête le livre mais tu me le rendras demain. 

 

 

le remplace « le livre ». 

Elle donne une idée puis elle l’explique. 

 

 

l’ remplace « une idée ». 

 

 

Les homophones grammaticaux 

a/à 

est/et 

sont/son 

où/ou 

Ex : Ahmed a pris le train à Alger. 

Ex : Le ciel est nuageux et sombre. 

Ex : Amine et son ami sont partis.  

Ex : Tu prends un croissant ou un petit pain. 

où se trouve Oran ? 

 

 

 

La préfixation 

im   Ex : Possible              impossible 

in    Ex : capable                incapable 

dé   Ex : coller                   décoller 

dés Ex : activer                 désactiver 

La suffixation  

age    Ex : nettoyer                nettoyage 

ation Ex : déclarer              déclaration 

tion   Ex : finir                    finition  

ment Ex : glisser                 glissement 

Les mots invariables 

Les adverbes : Hier – aujourd’hui – demain – beaucoup – depuis …. 

Les prépositions : à – avec – dans – pour – sans – par- sous - sur …. 

Les mots de liaison : mais – ou – ou – et – donc …. 

Synonyme  Antonyme (contraire) 

Heureux = Content = Joyeux 

Intelligent = rusé = malin 

Beau = joli 

Belle = jolie 

Malheureux =Triste 

Courageux = Brave 

Magnifique = merveilleux 

Conte = histoire = récit 

Vieux = ancien 

Se nourrir =manger 

Aimer = adorer 

 

Petit ≠ grand 

Pauvre ≠ riche 

Malheureux ≠ heureux 

Courageux ≠ peureux 

Sauvage ≠ domestique 

Gentil ≠ méchant 

Intelligent ≠ stupide 

Froid ≠ chaud 

Sale ≠ propre 

Fort ≠ faible 

Facile ≠ difficile 

 

 

Passé composé  

 

Auxiliaire être ou avoir au présent  

+  

Participe passé du verbe 

Ex 1 : Le bébé est grossi. 

Ex 2 : Les élèves ont fermé les fenêtres de la classe. 

 Remarque : 

L’auxiliaire être s’accorde en genre (masculin/féminin) et en nombre (singulier/pluriel). 
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